
重点提案督办中，市政协副
主席彭新军率队，先后前往醴陵
市沈潭镇三星里自来水厂、泗汾
镇自来水厂进行调研，现场听取
办理单位汇报、查阅资料和征求
委员意见建议。

据了解，考虑到财政能力等
因素造成的全市域加强农村饮
水安全保障建设难度较大，市政

协在交办提案时将醴陵市作为
“试点示范”、确定为分办单位。

目前，已经出台的《醴陵市
“十四五”农村供水保障规划》，
明确提出以城乡供水一体化区
域供水规模化为主、小型集中供
水为辅、分散供水为有效补充的
总体思路。按照城乡供水一体
化目标，拟将醴陵市划分为东、

西、南、北、中五个供水片区，分
片区建设主管网，并将各个片区
的主管网联通，充分利用现有的
三星里自来水厂、雪峰山自来水
厂、均楚自来水厂、建设中的第
二自来水厂等骨干水厂向各个
片区供水，最终组建我市农村专
业供水公司，统一经营管理。

据市水利局相关负责人介
绍，近几年，环保部门牵头、水利
部门积极配合，我市已经全面开
展了农村集中供水工程水源保
护区的划定工作。2020年4月，
我市正式下发文件，对日供水规
模千人以上农村集中供水工程
饮用水水源地进行了核准，并公
布了名录。市水利局还多次举
办农村供水工程关键岗位人员
培训班，全市近200名关键岗位
从业人员取得了从业资格证书。

同时，为加强农村供水工程
的运营管理和责任落实，市水利
局与发改、卫健、环保、财政、国土
六个部门联合印发了《株洲市农
村饮水安全工程运行管理办法

（试行）》。积极争取资金，用于农
村集中供水工程提质改造、管网
延伸、设备更新和添加，大力推进
工程规模化、规范化建设，目前，
我市 61 处千吨万人饮水工程消

毒设备已全部完成更新改造，其
中21处工程进行了增容和扩建、
扩网，全市农村集中供水工程水
质保障能力进一步提升。

“十四五”期间，我市将着力推
进城乡供水一体化建设工作。同
时，从区域供水规模化、农村供水管

理专业化等方面着力，让农民群众
真正喝上健康水、安全水、放心水。

据报道，今年，市人大常委
会将农村饮水管理纳入了立法
调研项目，推进相关工作。或许
不久的将来，我市将有一部地方
性法规加强农村饮水安全管理。

致公党株洲市委员会建议，
建立健全农村饮水水质安全管
理制度或制定地方性法规，加强
监管，持续巩固提升农饮水安全
工程。

具体来说，完善水源保护与
管理，当地环保部门应划定饮用
水源保护区，加强饮用水源保

护；加强对供水工程水源的巡
查，及时发现并解决水源安全隐
患；加强专业化、规范化管理，行
业主管部门应督促供水工程配
备充足专业技术人员，加强学习
培训，提升专业素养；提高水质
自检能力，当地管理部门将消毒
剂投加及蓄水池保护作为日常

检查内容，强化安全及管理的重
要性；改进供水工程净化工艺，
提高新建供水工程的建设标准，
大力推进规模化、规范化农饮水
工程建设，对已建的、有明显缺
陷的农饮水工程投入资金技术
进行提质改造，改善净水工艺与
设备，提高水质保障能力。

健全农村饮水水质安全管理制度或制定地方性法规建议

政协委员为农村安全饮水支招建言
“十四五”期间，我市着力推进城乡供水一体化建设
株洲晚报融媒体记者/罗欣

水是生命之源。农村饮水安全工程事关人
民群众切身利益，直接影响着农村居民生命安
全和生活质量。换言之，农村饮水安全既是重
要的民生问题、民心工程，也是重大的政治问
题、政治责任。今年市两会期间，致公党株洲市
委员会提出《关于加强我市农村饮水安全保障
建设的建议》，被列为年度重点提案。近日，市
政协就此组织开展了重点提案督办活动。

农村自来水普及率达87%

农村饮水安全事关亿万农村居民福祉，是
全面建成小康社会、打赢脱贫攻坚战的重要内
容，更是以人民为中心思想的集中体现。

历年来，我市通过争取国家、省级资金和
地方配套、自筹资金，共投入30亿元用于农村
饮水安全工程。“十三五”期间，我市通过对农
村集中供水工程改扩建、管网延伸等工程措施
加大供水覆盖范围和供水能力，以增容、并网、
并管等方式对现有供水企业进行合并和整合。

截至目前，全市现有规模以上供水工程
268 处，其中千吨万人工程 61 处，千人供水工
程 88 处，千人以下百人以上供水工程 113 处，
城市自来水管网延伸工程6处，供水覆盖超过
180万人，农村自来水普及率达87%。

水质合格率有待提高
水量及供水保障率达不到安全要求

尽管取得了很好的成绩，但致公党株洲市
委员会调研发现，我市农村饮用水安全保障依
然存在一些亟待解决的问题。如水质方面，农
村饮水水质合格率不高，主要不合格指标为微
生物、消毒剂余量指标；水量及供水保障率方
面达不到安全的要求，部分农饮水采取临时送
水措施等解决饮水问题，某些农饮水工程季节
性缺水问题突出。

为何会出现这些问题？调研分析发现，造
成以上问题的主要原因包括多个方面：水源管
理不完善，特别是水源保护意识淡薄，水源地
保护及巡视巡查工作不到位；缺乏专业人才，
农饮水管理人员构成复杂，多为兼职，且未接
受过专业培训，导致水厂的工艺运行、设备维
护、水质管理等存在诸多问题；自检能力不足，
各供水工程自检项目、频次各不一致；设备工
艺简单，所有千吨万人农饮水工程均无预处理
设备设施，净水工艺也相对简单，抗水质突发
性污染的能力较差。

专题
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醴陵市拟划分五个供水片区，组建农村专业供水公司督办

多方发力，让农民喝上“健康水”“安全水”部门

▲醴陵市板杉镇板杉村自来水管网铺设
现场。 市水利局供图

▲自来水入农家，村民笑开颜。 市水利局供图

▲专业人员对农村饮用水水质进行抽检。 市水利局供图

成效

问题

平安扣、面包圈、苹果圆
你能分得清楚吗

很多玩友都分不清楚平安扣、面包
圈、苹果圆，其实三者各有异同。

1.相同点
从外形上看，都为圆形。平安扣是

中国自古以来的传统称谓，面包圈是近
代才出现的，苹果圆是近年兴起的说
法。由于三者外形比较相像，有人把平
安扣叫面包圈，或把苹果圆叫面包圈，这
些都是受到外形的迷惑才导致不准确的
说法。

从象征上说，都寓意平安。平安两
字寓意明确，表达了人们朴素美好的愿
望。 不论是平安扣、面包圈还是苹果
圆，外圈都是圆的，象征着辽阔天地。内
圈也是圆的，象征着内心的平宁安远。

2.不同点
从外形上看，平安扣稍薄，面包圈稍

厚，苹果圆最厚。厂家在加工时，会根据
松石毛料的形状决定加工为哪一种。每
损耗掉的毛料都是钱，把一块能做苹果
圆的毛料拿去做平安扣，显然是巨大的
浪费。平安扣的形状很像古铜钱，面包
圈就像蛋糕店买的甜甜圈，苹果圆的形
状顾名思义很像苹果。

从名称与用途上看，平安扣也称怀
古、罗汉眼，面包圈和苹果圆几乎没有其
他叫法。

三者在文玩搭配中的用途，也不一
样。平安扣、面包圈可以单独用线绳编
织佩戴，苹果园在手链以及项链的用途
中更广一些。 （本报综合）说到成化瓷，不少人以为只

有那只曾创下纪录、赫赫有名的
成化鸡缸杯才有谈资，其实不
然，另一件为成化瓷增添神话色
彩的青花碗也不可不说。2013
年10月8日，香港苏富比举行了
规模庞大的中国艺术品拍卖会，
一件口径仅为 14.5 厘米的青花
秋葵纹碗，仅用了不到三分钟的
时间，就以1.41亿港币成交。

值得一说的是，也是这样一
个完好的成化青花碗，在上世纪
三十年代的北京琉璃厂，它仅值
30 元。陈重远《古玩谈旧闻》中
记录了成化青花碗的辗转故事。

琉璃厂有一家古玩铺叫赏
奇斋，因为是醇王府出钱办的，
好东西多，相比之下，店里的成
化青花碗也就不算什么好的玩
意儿，因此一摞成化碗在货架上
没人在意。1931年夏，雅文斋古
玩铺的陈中孚来串门，问老板杨
润斋：“你这摞碗，我给你代卖一
对，作价多少钱？”杨润斋就说：

“一对儿你给我 60 块现洋，你卖
多卖少我不管，赚多赚少都是你
的。”这一摞有四对，八个碗中，
有三个是坏的。陈中孚选了一
对好的拿回去。当时有个专做
古董买卖的英国人白兰施敦是
个内行，在雅文斋看到了这对青
花碗，很喜欢。经过一番讨价还
价，最后以100元买了回去。

一对碗赚了40块大洋，陈中
孚便想着再去把剩下的这摞碗
连好带坏一起买走。杨润斋一
看情势，知道这货准有销路，便
三对碗好坏一起估堆儿，以 150
块的价卖了。之后雅文斋把其
中一对完好的碗卖给了美国人
布洽德，作价 300 块，其中 100
块给了翻译。四对成化青花碗，
本钱210块钱，进账300块，赚了
90 块，还有四个碗，雅文斋经理
萧书农觉得挺合算。

卢沟桥事变前夕，萧书农把
其中一个碗以 1200 块现洋的
价，卖给了古玩收藏家毓绶衡，
而另外三只成化青花碗，最后则
无从考证、不知所终。之后毓绶
衡又把这个成化青花碗卖给了

专和美国人做生意的叶叔重，作
价3000块现洋。北平沦陷后，有
上海古董商说，叶树重的成化青
花宫碗在美国纽约卖了一万多美
金！时至1990年3月，佳士得在
香港拍卖了一只成化青花碗，并
以1045万港元的价格成交。

成化宫碗第一次轰动收藏
界是在 2002 年，这只著名的描
绘百合花的青花宫碗，也被称为

“肯里夫碗”，英国肯里夫勋爵旧
藏。当年在伦敦宝龙拍出 82 万
英镑，折合人民币上千万元。之
后在 2011 年的苏富比拍卖上，
一只出自瑞士玫茵堂旧藏绘瓜
藤纹成化宫碗，画工细致，以
9000万港币成交。

（本报综合）
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收藏

2016 年 12 月，全国集邮展
览在广西南宁举行，我在观摩邮
展期间，听说中国邮政不久前在
友谊关新开设了一个邮局，名为

“国门主题邮局”。既然邮局称
作“国门邮局”，那是不是邮政日
戳上的地名也叫“国门”呢？我
历来爱好收藏及研究地名邮戳，
于是在邮展闭幕后专程前往友
谊关了解详情。

多年前我曾去过一次友谊
关，印象最深的是那栋法式楼
房，那是一栋由法国工程师设
计，我国承建的四方形两层黄色
楼房。清朝时，邮政部门曾经在

“法式楼”里设置过邮局，用于递

交官府文书及百姓的跨境邮件
的处理。跨越百年，如今邮局的
旧址还在。

到了“国门邮局”之后，我才
知道，原来，随着中越两国紧张
关系的缓和，民间交往也日益增
多，2016 年10月1日，国家邮政
部门在靠近友谊关的保税进口
大楼设立了一个邮局，名为“国
门主题邮局”，距离“法式楼”只
有数十米，距关口也仅有四百余
米。据我所知，“国门邮局”极有
可能是我国最靠近边境的一个
邮局，也是我国西南边陲最靠近
东盟国家的邮局之一。

为纪念这个国门主题邮局

开业，邮政部门还专门设计了一
枚“国门主题邮局”纪念封。这
个邮局给边疆人民和旅游者带
来了极大的方便。当然，最感兴
趣的还是我这种集邮爱好者。
为了得到这枚印有“国门”字样
的邮政日戳，专程来到友谊关的
我，一次购买了数十枚“国门”纪
念封，盖了不少邮戳。虽然邮戳
日期不是发行首日，但好歹也是
首发当年的日期，所以亦是满心
喜欢。好东西当然得大家分享，
回家后，那些纪念封尽被邮友索
走，自己仅留得一枚，用于收藏
纪念，不再送人。

独一无二的“国门”邮政日戳
杨 宏

本地

文玩

黄龙玉的品级分类标准

不管是哪种玉石，品质都有好坏之
分，黄龙玉也不例外。那黄龙玉的品级
分类标准是什么？

一级黄龙玉：此级别的黄龙玉玉料玉
质纯净细腻、呈玻璃光泽、没有裂纹、透明
度较高、颜色多呈鲜红、橘红、金黄色等，
明亮艳丽。产量相当稀少，多用于雕刻把
件、挂件等玉器，制作成手镯、戒面等。

二级黄龙玉：此级别的黄龙玉玉料
多呈黄色、棕黄色和蜜蜡黄色，鲜艳亮
丽，结构均匀质地也非常细腻，但透明度
略逊于一级黄龙玉，玻璃至蜡状光泽，并
且含有少量的杂质和裂纹。通常被用来
制人摆件、把件、挂件和手镯。

三级黄龙玉：此级别的黄龙玉料产
量最多，玉质一般，多为山料，块度较大，
裂纹较多，结构和透明度均不够均匀，颜
色较丰富，是制作玉器和观赏石的主要
原料。

最后需要注意的是，玉质是黄龙玉
价值的主要因素，虽然黄龙玉可被雕刻
成玉器，可被加工成首饰，还可作观赏
石，但是能够做成首饰的黄龙玉很少。

（本报综合）

鉴藏

典故

从30元到1.41亿元
明朝成化青花碗的成名之路

▲明成化青花缠枝秋葵纹宫碗。（图片来源网络）
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▲作者收藏的“国门主题邮局”纪念封及邮戳。杨宏/供图
▲南疆国门主题邮局开业纪念邮戳。
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